

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang Masalah

Bangsa Indonesia dengan kebhinekaannya sudah pasti memiliki berbagai macam ragam suku dengan adat istiadat dan budaya yang berbeda-beda. Begitu juga dengan bahasa, setiap suku pasti memiliki bahasa yang berbeda-beda pula sebagai alat untuk berkomunikasi dengan masyarakat dan lingkungan sekitarnya. Suku Dayak merupakan salah satu suku bangsa yang ada di Negara Republik Indonesia yang merupakan penduduk asli dari pulau Kalimantan, tetapi di pulau Kalimantan masih terdapat suku-suku asli lainnya dan suku pendatang dari berbagai daerah. Suku Dayak sendiri masih terbagi ke dalam sub-sub suku yang banyak jumlahnya, walaupun masing-masing sub suku Dayak di pulau Kalimantan mempunyai adat istiadat dan budaya yang mirip.

Bahasa Bakumpai merupakan bahasa suku Dayak di daerah aliran sungai Barito di sepanjang daerah Kalimantan Tengah dan Kalimantan Selatan yang dituturkan oleh suku Dayak Bakumpai dan suku Dayak Bara Dia. Sama halnya dengan

bahasa daerah pada umumnya, bahasa Bakumpai susah untuk dipahami, karena pengucapan dan kosakatanya sangat berbeda dengan bahasa Indonesia. Contohnya bara kueh artinya dimana, kan kueh artinya kemana, dan lain-lain. Namun keberadaan bahasa Bakumpai saat ini mulai memudar, hal ini dikarenakan adanya dominasi penggunaan bahasa Banjar dalam aktifitas kehidupan sehari-hari. Keberadaan bahasa Bakumpai yang mulai pudar penggunaannya dapat sedikit dicegah dengan memperluas penggunaannya terutama di ranah informal. Demikian juga penggunaannya dalam proses pembelajaran bahasa Bakumpai di sekolah. Namun belum dimasukkannya bahasa Bakumpai ke dalam mata pelajaran muatan lokal, menjadi kendala dalam proses pembelajaran di sekolah. Adapun sumber media pembelajaran yang ada saat ini hanya dalam bentuk buku kamus, tapi dirasa kurang praktis karena untuk mencari sebuah arti kata diperlukan membuka daftar isi dan membalik lembaran-lembaran kamus untuk menemukan arti kata yang diinginkan serta tidak fleksibel kalau ingin dibawa berpergian. Oleh karena itu diperlukan adanya sebuah media pembelajaran yang praktis serta fleksibel, sehingga dapat di akses dimanapun dan kapanpun.

Memiliki ponsel telah menjadi gaya hidup masyarakat dari semua kalangan saat ini. Terlebih lagi, fitur dan fungsionalitas yang ditawarkan oleh ponsel semakin lengkap dan canggih. Dengan semakin berkembangnya teknologi saat ini, ponsel telah berevolusi menjadi ponsel pintar atau smartphone sehingga semakin mempermudah dan membantu pemakainya dengan berbagai fasilitas yang berlimpah. Tapi tidak hanya ponsel yang menjadi gaya hidup pada saat ini, dengan hadir nya inovasi tablet pc yang memiliki kemampuan tambahan lebih dari smartphone dan memiliki kemampuan komputasi mendekati laptop, juga menjadikannya sebagai gaya hidup untuk masyarakat sekarang ini. Android merupakan sistem operasi yang paling banyak digunakan pada smartphone maupun tablet pc saat ini. Oleh karena itu, Teknologi Sistem Operasi Android dapat dimanfaatkan sebagai media untuk belajar bahasa, khususnya bahasa Bakumpai. Berdasarkan hal tersebut, maka peneliti mengajukan perancangan aplikasi dengan judul "Aplikasi Pengenalan Bahasa Bakumpai Berbasis Android".

1.2 Rumusan Masalah

Dari uraian di atas, perumusan masalah yang di angkat pada penelitian ini yaitu bagaimana membangun Aplikasi Pengenalan Bahasa Bakumpai Berbasis Android dapat menjadi sebuah media pembelajaran yang praktis dan fleksibel, sehingga dapat mempermudah dalam mempelajari bahasa Bakumpai.

1.3 Ruang Lingkup

Pada penelitian ini, peneliti mempunyai ruang lingkup sebagai berikut :

1. Aplikasi ini dibatasi pada pembelajaran dasar bahasa Bakumpai yang umum digunakan. seperti sejarah, pantun, peribahasa, tata bahasa yang digunakan dalam membentuk suatu kalimat, kata-kata dasar disertai dengan arti dalam bahasa Indonesia dan suara, serta terjemahan kosakata yang umum digunakan sehari-hari.
2. Fitur yang disediakan dalam Aplikasi Pengenalan Bahasa Bakumpai Berbasis Android meliputi :
 - a. Tentang Bahasa Bakumpai
Berisi materi mengenai bahasa bakumpai yang meliputi :
Sejarah, Tata Bahasa, serta Pantun dan Peribahasa.

b. Terjemahkan Kata

Merupakan fitur untuk menerjemahkan kata dari bahasa Indonesia ke dalam bahasa Bakumpai dan sebaliknya.

c. Kosakata Dasar

Berisi fitur pengenalan kosakata dasar yang meliputi: kata ganti orang, penunjuk tempat, kata tanya, penunjuk jumlah, bilangan, ukuran, hewan, tanaman atau buah, bagian badan, warna, periode waktu, keadaan, kekerabatan, dan perandai yang ditampilkan menggunakan bahasa Bakumpai dan artinya dalam bahasa Indonesia disertai contoh pengucapannya.

d. Latihan

Merupakan fitur yang digunakan untuk menguji pengetahuan pengguna mengenai bahasa Bakumpai, terdiri dari soal pilihan ganda dan bisa langsung mengetahui hasilnya. Soal-soal latihannya tidak bersifat *random/acak*.

3. Aplikasi ini dapat digunakan pada piranti mobile yang berjalan di sistem operasi android minimal versi 2.3 (*Gingerbread*) dan versi setelahnya.

1.4 Tujuan

Adapun tujuan dari penelitian ini adalah untuk dapat merancang serta membangun Aplikasi Pengenalan Bahasa Bakumpai Berbasis Android untuk membantu melestarikan bahasa Bakumpai, serta dapat mempermudah dalam mempelajari bahasa bakumpai melalui piranti *mobile*.